

Vater trinkt – was kann Umfeld tun?

Suchterkrankungen gelten oft als Tabu. Die Perspektive Solothurn-Grenchen und die Suchthilfe in Olten richten sich mit einer Aktionswoche an Kinder von abhängigen Eltern.

Susanna Hofer

«Heute kann ich für mich sagen, ich bin nicht schuld daran.» Das sagt eine 17-jährige Schülerin, deren Vater alkoholkrank ist, in einem Video auf der Website patriinkt.ch. «Ja, Schuldgefühle sind oft ein grosses Problem für Kinder, deren Vater oder Mutter suchtkrank sind», sagt Natalie Marti. Sie ist Beraterin bei der Beratungsstelle «Perspektive» in Grenchen.

Die Perspektive Region Solothurn-Grenchen berät, betreut und begleitet Menschen, die sich in der Gesellschaft nicht mehr zurechtfinden. Die Angebote sind kostenlos.

Wenn man merkt, zum Beispiel als Gatte oder Onkel, dass ein Kind unter der familiären Situation leidet, weil ein Elternteil oder auch beide alkoholabhängig sind, was kann man tun? «Lieber einmal zu viel Unterstützung anbieten als einmal zu wenig», sagt Natalie Marti dazu. Lehrpersonen, Kita-Betreuerinnen und auch medizinische Fachpersonen seien heutzutage zwar generell aufmerksamer auf die Thematik; aber es komme noch zu oft vor, dass Kinder und Jugendliche mit solch schwerwiegenden Problemen nicht erkannt würden.

Offene Information ist wichtig

Gerade Jugendliche übernehmen dann oft Aufgaben wie etwa die Haushaltsführung, mit denen sie nebst Schule oder Ausbildung völlig überfordert



«Für suchtkranke Eltern ist es schwer, den Weg in eine Beratungsstelle zu finden; auch sie schämen sich oder haben Angst vor den Folgen.»

Symbolbild: Susann Basler

sind. Auch versuchen sie oft, die süchtige Mutter oder den süchtigen Vater zu schützen. Sie schweigen, weil sie Angst haben, dass die Familie auseinanderbricht.

Genauso geht es auch den Eltern: «Für suchtkranke Eltern ist es schwer, den Weg in eine Beratungsstelle zu finden; auch sie schämen sich oder haben Angst vor den Folgen.» Aber

Natalie Marti erlebt immer wieder, dass in enger Zusammenarbeit mit allen Beteiligten vieles erreicht werden kann. Offene Information ist hier sehr wichtig, gerade weil Suchterkrankungen vielfach noch tabuisiert werden.

Oft sei die Erleichterung dann riesig, wenn etwas in Gang komme; und sei es auch nur, dass man endlich offen sprechen

kann mit jemandem, der die Situation kennt und versteht. Kinder und Jugendliche bekommen sehr viel mit, auch wenn man versucht, die Probleme zu verheimlichen. «Jede Situation ist einzigartig, es ist wichtig, dass man individuelle Lösungen sucht.»

Oft gehe es in einem ersten Schritt darum, sich einen Überblick über das Konsumverhalten

zu verschaffen: Wann und wo wird konsumiert? Welche Rituale hat die suchtbetroffene Person? Was kann man machen, wenn das Verlangen nach der Droge übermächtig wird? Welchen Ersatz kann man Suchtkranken anbieten? Manchmal müsse man auch die Finanzen regeln, Schulden sanieren oder eine Mutter entlasten, die nicht mehr weiterweiss.

Weissenstein nur schwer erreichbar

Steinschlag Wer aktuell von Solothurn auf den Weissenstein möchte, muss mit dem Auto einen Umweg in Kauf nehmen. Die Seilbahn ist wegen der jährlichen Revision bis am 6. April geschlossen – und die Strasse ist seit Montag zwischen Oberdorf und dem Nesselboden gesperrt. Ein Steinschlag hatte am Freitag die Strasse verschüttet. Weissenstein-Besucher mit dem Auto müssen deshalb die Passstrasse Nord von Gänsbrunnen her nutzen. Diese Strasse hatte bis am Montag noch Wintersperre. Man habe aber nach dem Niedergang des Steinschlags auf der Südseite schnell gehandelt und die Strasse auf der Nordseite geräumt, obschon es dort eigentlich keinen Winterdienst gebe, sagt Christoph Lustenberger vom Kreisbauamt des Kantons Solothurn. Die Strasse zwischen Gänsbrunnen und dem Weissenstein sei gut befahrbar.

Das Kreisbauamt habe die Situation mit Fachleuten untersucht. Es habe im Gelände oberhalb der Strasse noch viel loses Material, sagt Lustenberger. Erst wenn dieses gesichert sei, könne die Strasse wieder frei gegeben werden. Wann dies ist, kann er nicht sagen.

Die aktuelle Situation sei für sie nicht einfach, sagt Andrea Schlumpf, Direktorin des Hotels Weissenstein. Sie müssen die gesamte Logistik, alle Gäste und das ganze Personal über die nördliche Passstrasse «umleiten». Es könne allenfalls sein, dass man aufgrund des Wetters ausnahmsweise mal über Mittag oder am Abend schliessen müsse. Eine vorgängige Nachfrage bei einem geplanten Besuch sei deshalb sicher ratsam. Das Restaurant Sennhaus schreibt am Dienstag auf seiner Homepage, dass das Lokal ab sofort «auf-